



O. RODRÍGUEZ Y E. CANDIA.

Un incremento de 254 delitos de homicidio —consumados y frustrados— se registró en los ingresos de causas a la fiscalía entre enero y septiembre pasado, en comparación con el mismo período de 2023. Se trata de un alza de 10,54% y que genera preocupación entre expertos, pues señalan que podría ser un anticipo de una mayor cantidad de asesinatos consumados durante este año.

Las cifras fueron reveladas por la Fiscalía Nacional en su Boletín Estadístico correspondiente a los primeros tres trimestres del año.

Entre otros resultados, el documento da cuenta de un aumento generalizado en la cantidad de imputados desconocidos en este tipo de causas, lo que dificulta el esclarecimiento de los casos. Si en los primeros nueve meses de 2023, del total de casos, 937 eran con imputado no conocido, en el mismo período este año la cifra llegó a 1.067, lo que representa un alza de casi 14%. Esta figura representa cuatro de cada 10 ingresos de causas de estos ilícitos.

En cuanto a la territorialidad, la mayor alza, por lejos, se produjo en la Región Metropolitana. Más específicamente, en la jurisdicción sur se registró un aumento de 56% en los ingresos de casos de homicidio, que pasaron de 342 hasta septiembre de 2023, a 532 en 2024. Además, la mayoría (371) fueron ingresados con imputado desconocido. Se trata de una zona asignada a la Fiscalía Metropolitana Sur, que abarca las comunas de El Bosque, La Cisterna, La Granja, La Pintana, Lo Espejo, Pedro Aguirre Cerda, Puente Alto, San Joaquín, San Miguel, San Ramón, Pirque y San José de Maipo.

Son esos los sectores donde durante el último tiempo se han concentrado diversos hechos de alta violencia, como balaceras y disputas territoriales enmarcadas en la crisis de seguridad que atraviesa el país. El fenómeno se enmarca en la instalación y proliferación del crimen organizado.

La Pintana se ha transformado en un caso emblemático, con olas de homicidios durante el año, muchas de ellas vinculadas a rencillas entre bandas de narcotráfico. El viernes, en tanto, una pareja fue baleada en el antejardín de una casa (ver recuadro).

■ **Crímenes frustrados demuestran "intención de matar"**

En este escenario, la exdirectora ejecutiva de la Fiscalía Nacional, Francisca Werth, señala que, en términos generales, "las cifras son bien preocupantes, un aumento así de un 10% es un aumento bien significativo, sobre todo porque el Ministerio Públi-

Según boletín de la Fiscalía que contabilizan crímenes consumados y frustrados

# Delitos de homicidio aumentan sobre 10% a septiembre de 2024 y la zona sur de la RM genera "alerta"

Expertos señalan que es un incremento "preocupante" que podría marcar una "tendencia". Sumado al alza en la cantidad de imputados desconocidos, confirmaría la mayor participación de crimen organizado.



En La Pintana, un hombre y una mujer fueron asesinados a tiros mientras se encontraban en el antejardín de una casa. Se hallaron más de 30 casquillos de bala en el exterior del inmueble.

co mide siempre igual por iguales períodos y sus estadísticas son estables en la forma de ingreso".

Coincide Pía Greene, exjefa de la división de Seguridad Pública del Ministerio del Interior. Agrega que "es un tema de preocupación que hayan tenido esta subida los homicidios, según la Fiscalía. Ahora, si bien es verdad que estos son consumados y frustrados, es una tendencia, porque existe la intención".

En esta línea, la también académica U. San Sebastián sostiene

que "si es que esto está subiendo tanto, yo creo que efectivamente se puede esperar que terminemos un año con mayor cantidad de homicidios que el año anterior".

Por otra parte, el investigador de Libertad y Desarrollo, Francisco Alcorta, afirma que el incremento en los casos de homicidios "da cuenta de que las estrategias adoptadas por el Gobierno, como el Plan Calle Sin Violencia, no tuvieron los resultados esperados, siendo incapaces de 'romper la tendencia', como algunas autori-

dades señalaron en su minuto".

Al igual que Greene, Alcorta dice que "las cifras de la Fiscalía son otro llamado a la acción a nuestras autoridades, las que deben reorientar las actuales estrategias, ante lo que podría ser otro año con una cifra récord de homicidios".

Respecto del sector sur de la capital, Werth califica el aumento como especialmente "significativo" y como una "alerta". Esto "habla de cómo se comportan ciertos delitos y que hay ciertas

zonas que están en una condición extremadamente vulnerable".

En esta línea, menciona que las comunas de esa zona "nos han ocupado y nos han preocupado por sus fenómenos delictivos complejos relacionados al crimen organizado (...) me parece que es una alerta y es la misma alerta que llevamos harto tiempo conversando: ¿Qué pasa con estas zonas? ¿Qué otras medidas más intensas? ¿Cómo focalizamos ahí?".

■ **Control del territorio y mercados criminales**

Alcorta apunta a que "la literatura da cuenta de que los incrementos de la violencia asociada a la delincuencia organizada o en frentamientos pueden ser indicio de una disputa por el control territorial o mercados criminales".

En ese sentido —plantea—, "los recientes datos, particularmente los relativos a la zona sur de la Región Metropolitana, pueden ser una señal potente de una profundización de la delincuencia organizada en ese territorio".

En cuanto al aumento de imputado desconocido en este tipo de hechos, Greene manifiesta que se trata de un índice de que los delitos están asociado "al crimen organizado, o sea, que ocurren en la vía pública, con armas

de fuego, y que son más difíciles de investigar y son más difíciles de llegar a puerto". Así, menciona que esto podría relacionarse con la aparición de delitos que antes eran "incipientes en Chile, como el sicariato, el asesinato por encargo, etcétera".

■ **"Fracaso del sistema"**

En una línea similar, Werth sostiene que es uno de los datos que más le preocupa: "Que no se sepa quién mató, que no haya indicio y que quede en el sistema como imputado desconocido (...). Cuando no tienes antecedentes de quién es la persona que cometió el delito y no puedes levantar esa información a través de la investigación que se realiza por las

policías y los fiscales es un fracaso del sistema".

Las cifras y tendencias debieran repercutir en una "evaluación que debiera hacerse por parte de la fiscalía al Sistema de Análisis Criminal y Focos Investigativos (SACFI) y al Equipo de Homicidios y Crimen Organizado (ECHO)", comenta que "lo que se buscaba con eso era una forma distinta de investigar, de manera de poder aclarar y precisamente transformar los ingresos con imputados desconocidos en un imputado conocido a través de la investigación".

**CIFRAS**  
**Ingresos de casos de homicidio pasaron de 2.410 entre enero y septiembre de 2023, a 2.664 este año.**

## ■ Doble asesinato en La Pintana: hombre y mujer mueren en antejardín de hogar que recibió cerca de 30 disparos por parte de un grupo de atacantes

Al menos 30 casquillos de bala se encontraron en el exterior del inmueble donde la noche del viernes un hombre y una mujer murieron tras ser atacados por un número aún indeterminado de personas, en la población Santo Tomás de La Pintana.

Según los antecedentes de la investigación que desarrolla el Equipo de Homicidios y Crimen Organizado (ECHO), las víctimas

se encontraban en el antejardín de la casa cuando se produjo la balacera que terminó con sus vidas.

Se trata de un nuevo crimen cargado de elementos atribuibles a disputas territoriales de bandas y contexto de crimen organizado. Su actividad ha registrado un marcado aumento en la comuna, llevando incluso a su alcaldesa, Claudia Pizarro, a solicitar al Gobierno hace unos meses que "no nos

dejen solos".

Por orden de la Fiscalía, el doble crimen del viernes es investigado por los departamentos especializados de Carabineros OS9 Y Labocar. El fiscal ECHO Carlos Eltit detalló que las víctimas son "un hombre y una mujer, él de 36 y ella de 20 años. Ellos tienen en su cuerpo múltiples impactos balísticos y se está investigando en este momento la participación de un grupo de

personas en este hecho".

En esta línea, agregó que en el lugar se encontró diversa evidencia balística: "Por lo menos en la parte de afuera de la casa, había alrededor de 30 casquillos de bala".

En cuanto a los responsables, dijo que "fue un grupo. Todavía no sabemos bien cantidades de personas que llegaron y efectivamente dispararon a ambas víctimas hacia el interior de un domicilio".